

## Europa proyecta una defensa propia ante el riesgo de Trump

Los ministros de Exteriores estudian un plan para reforzar el flanco militar

El BCE alerta sobre una era de incertidumbre y suben los intereses de la deuda

El presidente electo mantiene una primera conversación con Putin

L. ABELLÁN / C. PÉREZ A. MAQUEDA, Bruselas / Madrid  
Bruselas puso ayer sobre la mesa la propuesta más ambiciosa de cooperación militar que ha conocido nunca Europa para hacer frente a dos inesperados desafíos: el *Brexit* y la incertidumbre que genera la victoria de Donald Trump en las elecciones estadounidenses. La alta representante para la Política Exterior,

Federica Mogherini, presentó a los ministros de Exteriores y Defensa un proyecto para crear un fondo que financie gastos comunes, disponer de un mando que coordine las operaciones de defensa y permitir a una avanza-

**PERFIL**  
Bannon, un agitador en la Casa Blanca

dilla de Estados que acometan un plan para reforzar el flanco militar. Alemania, Francia, España e Italia defienden crear ya ese núcleo duro para empezar a cooperar; otros países, capitaneados por Reino Unido, piden "evi-

**REPORTAJE**  
En el club de golf del magnate en Miami

tar duplicidades con la OTAN". También el BCE mostró ayer su preocupación por el triunfo de Trump. El banco alertó sobre una era de mayor incertidumbre y proteccionismo, como ya anticipa la fuerte caída de los bonos de deuda soberana ante el temor a la política inflacionista que representa el próximo presidente de EE UU.

PÁGINAS 3 A 7 Y 33  
EDITORIAL EN LA PÁGINA 12

J. A. GONZÁLEZ ANAYA  
Presidente de Pemex

### "Sorprende lo rápidamente que Pemex se recupera"

JAN MARTÍNEZ AHRENS, México  
El presidente de Pemex, José Antonio González Anaya, se muestra optimista sobre el futuro económico de la petrolera estatal mexicana, pese a la crisis del petróleo y a unas pérdidas de 40.000 millones de dólares en 2015. "Solo vamos a hacer actividades rentables", asegura González Anaya en una entrevista con EL PAÍS. "Es sorprendente lo rápidamente que se recupera Pemex", afirma y destaca la "fortaleza tremenda" de la firma. El presidente de la compañía apunta que cambiaría la gestión "para ser más eficientes" y prevé que 2017 será un año "sustancialmente mejor" para la cuenta de resultados.

PÁGINA 34

### López Obrador anuncia que se retirará si pierde en 2018

J. M. A., México  
Para Andrés Manuel López Obrador, el líder de la formación Morena, las elecciones presidenciales mexicanas de 2018 son un punto de no retorno. Si pierde, asegura, abandonará la política y se retirará a su idílica quinta en Tabasco. "Nunca volvería a ser candidato de nada", afirma en un artículo en *Reforma*.

PÁGINA 8

**ADEMÁS**

### El dinero argentino, el mejor negocio de la crisis americana

Los altos tipos, un peso fuerte frente al resto de divisas de la región y un endeudamiento al alza, claves del festín financiero. P35



**LA LUNA, MÁS CERCA Y MÁS BRILLANTE.** La Luna se vio ayer más grande y luminosa que nunca desde 1948 gracias a su cercanía a la Tierra. En la superluna —el perigeo o punto más próximo— el diámetro aparente del satélite (en la imagen, fotografiado en la ciudad australiana de Fremantle) puede aumentar hasta un 14%, y su brillo, casi un 30% con respecto del apogeo, cuando registra su mayor distancia. / P. KANE (GETTY) PÁGINA 22

Expertos y políticos analizan semejanzas y diferencias entre ambos movimientos

## De Trump a Podemos, qué es el populismo

J. P. COLOMÉ / K. LLANERAS, Madrid  
"La pregunta de mañana es: ¿Quién queréis que gobierne América, la clase política corrupta o la gente?", se cuestionaba Donald Trump la noche preelectoral. La campaña del candidato republicano representa el uso más eficaz del populismo como instrumento de poder. En Europa, el *Brexit* o el Frente Nacional son

otros ejemplos. También lo son partidos de izquierda como Syriza y Podemos, que distinguen entre pueblo y élites. Su discurso no es izquierda-derecha, sino pueblo-oligarquía, arriba-abajo, ciudadanía-casta. La estrategia del ellos contra nosotros es la gran similitud entre los populismos. Expertos y políticos analizan semejanzas y diferencias. PÁGINA 18

### PLANETA FUTURO

Otra información, otra mirada al mundo: desde el terreno, desde el punto de vista de los más desfavorecidos.



planetafuturo.elpais.com



El Prado expone obras de grandes maestros P24

Una misión española halla un hermoso ataúd en Luxor P26

Dentro del laboratorio de Levi's en San Francisco P28

La Albiceleste vive un duelo clave para ir al Mundial P29